
 

「腎」乎奇技的第⼀份⼯作     慧安診所 尤媛慧 護理師 

  我是去年畢業的護理新鮮人，血液透析診所也是我出社會的第⼀

份工作，當初會選擇進入洗腎室可以說是非預期的狀況，因為對於還

沒有任何臨床經驗的我而言，根本不會選擇血液透析護理人員作為我

的第⼀份工作，甚⾄可以說是不敢選擇，而後來之所以會進入洗腎室，

是因為當時我有在求職網上填寫履歷，我們護理⻑透過履歷聯絡我，

問我有沒有意願到洗腎室面試看看，我帶著去看看也無妨的想法踏入

洗腎室的⼤⾨，殊不知這⼀次面試就讓我留下來工作，⾄今也快到職

滿⼀年了。這⼀年的工作經驗對於我在洗腎室的護理⽣涯來說，是⼀個充實而有意義的時光，這

段時間裡，我體驗了許多難忘的瞬間，也從中學習到非常多寶貴的經驗和啟示，以下將與⼤家分 

享我在洗腎室工作⼀年的⼼得體會。 

  在洗腎室工作的這⼀年來，我透過觀察學姊們與患者的互動，便深刻的體會到，護理不僅僅

是提供醫療照護而已，更多的是與患者建立連結和情感聯繫的過程，每⼀位來到洗腎室的患者，

都有著屬於自己的故事和不同的醫療需求，除了執行透析護理之外，在醫療之餘，學姊們還會去

傾聽患者們的故事，關⼼他們的⽣活或是情感，並以專業知識的角度，化解他們的對於醫療恐懼

和焦慮，此外患者們也不吝嗇與學姊們分享家中趣事、⼼情感受，使得護理人員與患者間不僅僅

是護病關係，更像是家人與朋友。其中最讓我印象深刻的是，有⼀位從其他診所新轉入的患者，

第⼀次來到我們洗腎室時，語氣與反應都較為冷淡，甚⾄有語帶抱怨的反應我們護理人員上針速

度太慢，在剛入職初期，分配到我照護那位患者時，我都會特別緊張，深怕自己動作太慢，會使

患者不快，後來經過同仁們慢慢與患者交流，他也漸漸會主動與護理人員攀談，相處的十分融洽。

後來還有⼀次，⼜輪到我照護那位患者，由於我準備機器、打針速度都不及其他學姊們，所以我

都會比較早⾄診所做準備，那位患者與我聊天了解到我提早到的原因後，很暖⼼的鼓勵我「熟能

⽣巧就好，速度都是慢慢練出來的，不用緊張啦」，過程中也沒有催促我，讓我能夠安⼼的依照自

己的步調完成工作。讓我體會到，⼀段關係的建立是互相的，對患者們釋出善意，患者們感受得

到，也會同樣以善意回應，這是我覺得洗腎室與⼀般醫療院所較有差異的地⽅，互動關係相對來 

得緊密。 



  洗腎室的⼯作並不總是⼀帆風順，我在這⼀年裡也經歷了許多的挑戰與困難。剛開始是洗腎

機器⼀直alarm，我也不明白問題出在哪，只好請教學姊來幫我排除障礙。後來在開始照護患者

後，最大的瓶頸就是打針，首先我得先克服粗大的針頭穿刺過患者皮膚的恐懼，起初因為害怕而

使不上力，針尖直直抵在皮膚無法穿刺，反而使得患者感到加倍疼痛，花了很多時間才克服，再

來便是準確度的問題，剛開始打針常常沒打中，需要學姊協助調針，甚至對打針這件事深感壓力， 

經過⼀次次的練習，才逐漸上⼿，掌握到打針的技巧。 

  有時候是患者的狀況突然惡化，這些都需要即時的應對和解決，以低血壓來舉例，處理方式

就有很多種，給予生理食鹽水，快速增加體液容積，或者給予升壓藥物，甚至是直接將血液趕回

患者體內等等，對於初期的我而言，實在很難判斷，不清楚何種情況該選擇何種適當的處理，甚

至對於不同患者也有不同的做法。直到現在，雖然基本的處理我還算能夠應付，但在緊急的情況

下，我還是不夠有經驗去判斷危急時刻的處理，記得有⼀次，讓我印象很深刻，有⼀位患者⼀來

到診所時，意識狀態就不清醒，學姊呼叫她也沒有反應，學姊就趕緊為她測量血壓，當發現測不

到血壓數值後，便以⼿觸摸脈搏，而她的脈搏也相當薄弱，學姊便馬上意識到狀況不太樂觀，隨

即馬上呼叫醫師及推著急救車、心電圖趕過來，與此同時，我正在隔壁床準備為患者打針，待我

注意到學姊這邊的動靜後，我原本想加入⼀同提供協助，但沒多久我就發現，這情況是我無法處

理的，甚至擔心自己會成為急救過程中的阻礙，便離開現場去做其他我所能做的事。事後同仁們

有在會議上討論此次急救的過程，我也從中瞭解了⼀些急救的基本流程。透過這次的經歷，讓我

更加堅信了在壓力下仍須保持冷靜和果斷的重要性，除此之外，也需要增加急救專業知識，足以

支撐我去應對各式各樣的突發狀況，這些都是我還需要努力學習的部分，並以此期許自己，若不 

幸再有同樣的情況發生，到那時候我也能盡自己的⼀份力量。 

  在洗腎室的⼯作中，每⼀位患者的病情都不盡相同，對於剛進來的我，是⼗分難以上⼿的，

但隨著時間的磨練以及實作經驗的累積，也許還不是能夠理解的很透徹，但我逐漸的熟悉了腎臟

疾病的不同類型，不同程度的病情以及相應的處理方式，並且也學習到很多洗腎中會可能會發生

的合併症。除此之外，我學到了如何對不同類型的洗腎患者進行評估和護理，根據患者他們的具

體情況制定個性化的護理計劃。在⼯作之餘，我也報名了血液透析護理人員訓練班的課程，讓我

這位洗腎菜鳥，對於這個艱深的領域能夠更加的上⼿。在課程中，我學習到了不同類型的洗腎設

備，並且也學會了如何安全地操作這些設備，盡可能確保患者在治療過程中的安全和舒適，我也

學到了穿刺技術及瘻管照護的技巧，學會更精準判斷在患者合適的血管中插入針頭，這對於洗腎 

治療是至關重要的環節。 

 



  除了洗腎的技術和專業知識之外，團隊的合作也是我在這⼀年中的⼀大體會。洗腎室是⼀個

高度需要合作的環境，所有的護理師、醫師及行政人員等相關人士，都是需要互相合作，才得以

確保患者的安全、治療順利進行及團隊的⼯作效率。在這之中我也學到了如何與團隊成員溝通、

協調，並在彼此需要幫助時適時地提供協助，這種合作精神不僅讓我更好地適應⼯作，也讓我感

受到了團隊的力量。讓我印象深刻並且相當感恩的是，在我剛開始學習收針過程中，也許是因為

沒有準確的按到止血點，或者該患者的瘻管不易止血等原因，而造成滲血的情況，診所的同仁們

總是立刻伸出援⼿給予我幫助，有的幫忙拿紗布、撕紙膠，有的遞濕紙巾等等，有時候甚至是在

正逢中午上、下針最繁忙的時刻，不僅沒責備我還給予我援助及鼓勵，跟我說不要過於自責，這

些都是學習的過程，讓我深刻的體會到，團隊的力量是無限的，並且我們是相互幫助、相互支持， 

能夠毫無畏懼的應對著各種挑戰和困難。 

  在⼯作這⼀年來，比起初進入洗腎室時的懵懂，我有了許多的進步，更讓我在心理上變得更

加堅韌，在這段時間裡，我多次經歷了情緒的波動，有時對於自己是否能夠勝任這份⼯作，感到

不夠自信，有時會因患者的負面言語及反應，讓我感到無助和難過，當然也有時又因患者的認同

及信任，而感到欣慰和開心，並且讓我學會了如何在情緒下保持冷靜，如何處理自己的情緒，這

些都是我護理生涯中寶貴的財富。最後，我想向所有在我護理生涯中給予我支持和幫助的人表示

衷心的感謝，謝謝所有的同事及醫師，對於我不懂的地方給予了莫大的指導，並且⼀有機會都會

積極對我進行機會教育，教我很多事；此外，感謝陪伴在我身邊的每個人，在我感到低落或者不

自信的時候，給予我鼓勵和支持，都是鼓舞我持續進步的最大動力。⼯作⼀年，不僅僅是⼀段時

間的歷程，更是⼀個重要的⾥程碑，我期許自己能⽤更加成熟的態度，和更多的熱忱去迎接未來 

的挑戰，並且將會繼續不斷學習、不斷的進步，為了讓自己成為更加優秀的護理人員而努力。 


